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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Закошмаренные 
бизнесом 

 Кадры с горящим зданием в подмосковном 
Фрязине не сильно отличались от послед-
ствий прилёта гаубичных снарядов или ра-
кет систем залпового огня. Да и число по-
гибших, а их оказалось восемь человек, тоже 
вполне соответствует. Само здание, ранее 
относившееся к НИИ «Платан», а потом сда-
вавшееся в аренду под офисы, очевидно, пой-
дёт под снос: оно полностью выгорело, а 
внутренние перекрытия частично обруши-
лись. Однако боевые действия или теракт 
ни при чём. Тут снова «рыночек порешал».

Сообщается, что право-
охранительными орга-
нами по подозрению в 

оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти, задержаны заместитель 
директора фирмы, эксплуа-
тировавшей бывшее здание 
НИИ, а также представитель 
его собственника. На полях 
заметим: а сам собственник 
сгоревшего объекта право-
охранительные органы инте-
ресует или он из числа «ува-
жаемых людей», которых 
просто так трогать нельзя? 

Погибших уже не вернуть, 
как и не залечить раны, на-
несённые их семьям. Тем не 
менее наказать виновных 
важно. Но ещё более значим 
вопрос: как предотвратить 
подобные происшествия в 
будущем? И на него сегодня 
дать обнадёживающий ответ, 
увы, не получается. Давайте 
посмотрим, почему. 

Официальная пропаганда 
вещает, что ельцинское на-
следие, получившее в народе 
клеймо «лихих 90-х», оста-
лось в прошлом. Позволим 
себе не согласиться. Оно по-
прежнему вокруг нас. И дело 
не только в том, что глава го-
сударства регулярно возлага-
ет цветочки к гадюшнику 
под названием Ельцин-
центр. 

Само сгоревшее здание во 
Фрязине, которое в прошлом 
относилось к научной орга-
низации, — это часть того са-
мого ельцинского наследия. 
Как здание оказалось в част-
ных руках? В результате де-
рибана советской собствен-
ности и отношения власти к 
науке, которую посадили на 
голодный паёк. Здесь что-то 
изменилось? Нет! Итоги ель-
цинской приватизации и по 
сей день с благословения 
властей РФ «священны и не-
прикосновенны». 

Известно, что в сгоревшей 
многоэтажке снимали поме-
щения около полусотни арен-
даторов. Те, кто бывал внутри 
подобных объектов — быв-
ших НИИ, конструкторских 
бюро и в производственных 
помещениях, — знают, что 
эксплуатируются они на из-
нос. Задача владельца, кото-
рый хапнул эту «недвижку», 
— выжать из неё всё, вклады-
ваясь в её содержание по ми-
нимуму. Капремонт для 
собственника — убыток. 

Вот и в случае с фрязин-
ским пожаром в качестве 
причины предварительно 
названо возгорание электро-
проводки. Видимо, её не ме-
няли с советских времён, и 
она была не только изноше-
на, но и банально не рассчи-
тана на современные нагруз-

ки. Автоматической системы 
пожаротушения в здании не 
было — собственник сэконо-
мил. А сколько ещё в РФ та-
ких зданий — потенциаль-
ных катастроф? 

Если же посмотреть ещё 
шире, то мы полагаем, что 
власть демонстрирует не-
справедливый, предвзятый, 
нарушающий принцип ра-
венства перед законом под-
ход к гражданам в зависимо-
сти от их классового положе-
ния. За уличные акции, пра-
во на которые вроде бы га-
рантировано Конституцией, 
их участников привлекают, 
как говорится, «по всей стро-
гости». Зато на проверки 
уполномоченными органами 
юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей 
с 2022 года введён морато-
рий. То есть простых граждан 
трогать можно, а бизнес 
нельзя. И чем это не классо-
вый подход? 

За последние недели фря-
зинский пожар — уже второе 
крупное происшествие, свя-
занное с бизнесом. Первым 
была массовая вспышка бо-
тулизма вследствие употреб-
ления людьми чудо-салати-
ков, которые в антисанитар-
ных условиях наварганили в 
одной из частных лавочек, а 
через другую продали. Более 
двух сотен человек получи-
ли вред здоровью, а один,  
21-летний юноша, в минув-
ший понедельник скончался. 
А ровно год назад была жут-
кая история с массовым 
отравлением ядовитым на-
питком «Мистер Сидр», ко-
торый тоже изготовил лов-
кач-частник. Сколько раз 
бизнес травил детей в дет-
ских учреждениях или кале-
чил их на аттракционах — не 
сосчитать. 

Вот плоды моратория. Но 
глава государства на публич-
ных мероприятиях уже не-
однократно успокаивал «ува-
жаемых людей» из числа биз-
несменов, что власть не бу-
дет «кошмарить бизнес». 
Значит, лишённые контроля 
бизнесмены продолжат кош-
марить простых граждан. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Добрый день! 
Я сотрудник АНО БРЭ (Боль-

шая российская энциклопедия), 
заведующий отделом планиро-
вания и отчётности. 

Спасибо за ваши публикации 
в №62, 63 («Завис над знаньем 
цифровой замок» и «Цифровой 
казни дали отсрочку»), расска-
завшие о тяжелейшей ситуации 
с задержкой выплаты заработ-
ной платы работникам АНО 
БРЭ и угрозой ликвидации из-
дательства. 

Полностью поддерживаю ва-
шу оценку случившегося и счи-
таю, что происходящее с изда-
тельством — это целенаправ-
ленные злонамеренные дей-
ствия ряда должностных лиц по 
его ликвидации путём погло-
щения издательства ангажиро-
ванной заинтересованными 
лицами коммерческой органи-
зацией «Рувики», которой, по 
информации прессы, даже было 
предоставлено право высту-
пить на ПМЭФ-2024. 

Как и многие работники АНО 
БРЭ, я занимаю активную пози-
цию в преодолении этой ситуа-
ции и сохранении издательства 
и его коллектива. 

Направляю в ваш адрес моё 
обращение к депутату Госдумы 
Вассерману А.А., который также 
является защитником нашего 
коллектива и кроме моего обра-
щения получил аналогичные 
письма от моих коллег. 

Александр Анатольевич в 
срочном порядке направил де-
путатские запросы в правитель-
ство РФ (далее ПРФ) и Генераль-
ную прокуратуру РФ. 

Также я обратилась с прось-
бой разобраться в этом вопросе 
председателя ПРФ Мишустина 
М.В., генерального прокурора 
Краснова И.В., руководителя 
профильного комитета Госду-

мы Хинштейна А.Е., руководи-
теля минцифры России Шадае-
ва М.И. 

Следует указать, что я не по-
лучила ответов на мои обраще-
ния от г-на Хинштейна и г-на 
Шадаева. 

В целях экономии вашего 
времени я не излагаю события, 
а прилагаю документы, кото-
рые иллюстрируют ситуацию и 
характеризуют действия при-
частных к ней государственных 
чиновников. 

В частности, я обоснованно 
считаю, что подготовленные и 
доведённые до АНО БРЭ отве-
ты, протоколы, поручения ап-
парата г-на Чернышенко Д.Н. 
(заместитель председателя пра-
вительства РФ. — Ред.) являются 
профанацией и имитацией его 
деятельности, которая ничем не 
заканчивалась для АНО БРЭ. 

В частности. 
Обратите внимание, на по-

ручение г-на Чернышенко от 18 
марта 2024 г. г-ну Шадаеву М.И. 
с указанием «ВРУЧИТЬ НЕМЕД-
ЛЕННО» никакой реакции от 
министра Шадаева не последо-
вало. Как может быть такое пре-
небрежение к поручению вице-
премьера? 

Такая же профанация и с про-
токолом совещания у г-на Чер-
нышенко от 27.11.2023, т.е. в 
день принятия Госдумой Закона 
о федеральном бюджете на 2024 
год, в котором АНО БРЭ отсут-
ствовало. Указанный срок для 
представления в ПРФ предло-
жений минфина России и мин-
цифры России по источникам 
финансирования в 2024 году 
АНО БРЭ — 25 декабря 2023 года 
— увы, давно истёк! 

Поручение директора депар-
тамента аппарата ПРФ К. Щер-
бака от 13.06.2024 в ответ на об-
ращение моей коллеги из АНО 

БРЭ Н. Морозовой предполагает 
предоставить в ПРФ ответ от 
указанных в поручении мини-
стерств к 5 июля 2024 года, из 
чего следует, что до конца июля 
в лучшем случае мы зарплату не 
получим? 

Так же я имею информацию, 
что минцифры России напра-
вило гарантийное письмо ком-
пании «Селектел», в котором 
обязуется погасить задолжен-
ность за услуги хостинга — это 
около 1 млн рублей в месяц — в 
сентябре 2024 года. 

Все эти удручающие даты 
свидетельствуют, что по планам 
правительства РФ задолжен-
ность по зарплате будет пога-
шена не ранее сентября 2024 го-
да — видимо, за счёт планируе-
мых дополнительных доходов 
федерального бюджета, а не за 
счёт срочного использования 
средств резервного фонда ПРФ, 
что является единственно ра-
зумным решением в данной си-
туации. 

Эти планы я расцениваю как 
планомерное выживание и по-
нуждение к увольнению кадро-
вых работников АНО БРЭ в це-
лях ускорить ликвидацию изда-
тельства путём его слияния/по-
глощения с «Рувики».  

Вопрос: как оставшиеся, ещё 
не уволившиеся 300 сотрудни-
ков АНО БРЭ будут существо-
вать без заработной платы  
9 месяцев? При этом, согласно 
ТК РФ, задолженность по зар-
плате с начала 2024 года дол-
жна быть оплачена всем со-
трудникам АНО БРЭ, которых 
по штатному расписанию бы-
ло ранее 435 человек, с учётом 
даты их увольнения. 

Также нет разумного объ-
яснения действиям аппарата 
минфина России, который про-
явил халатность при получении 

от минцифры России в мае 2023 
года проекта бюджета на 2024 
год без включения в него АНО 
БРЭ. Как объяснила моя бывшая 
коллега по МФ России, директор 
департамента С. Гашкина, что  
1 млрд руб. на финансирование 
АНО БРЭ в 2024 году не был 
включён в проект бюджета по 
главе минцифры России, так 
как, по информации его аппара-
та, имелись замечания к смете 
АНО БРЭ (что в действительно-
сти не имело места), а затем от-
ветственные лица минфина 
России благополучно забыли об 
этом вопросе и представили в 
Госдуму проект бюджета без 
этого 1 млрд рублей!  

Необходимо отметить, что 
мне неизвестны случаи выступ-
лений и обращений в защиту 
издательства и его коллектива 
членов такого значимого и ав-
торитетного органа, как На-
учно-редакционная коллегия 
портала, члены которой само-
устранились. Впрочем, как и ру-
ководство АНО БРЭ! 

Я настаиваю, что решение о 
судьбе издательства, созданно-
го по распоряжению прави-
тельства РФ, должны прини-
мать не бухгалтеры минцифры 
России или чиновники аппара-
та ПРФ, а компетентное на-
учное экспертное сообщество. 
Необходимо любой ценой со-
хранить издательство как до-
стояние России со столетней ис-
торией и создаваемый коллек-
тивом портал как уникальный 
национальный проект. 

Прошу вас продолжить ока-
зание поддержки и сотрудни-
чество с нашим издательством 
и коллективом в интересах со-
хранения этого уникального 
проекта. 

С уважением 
Елена УКРАИНЦЕВА.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Сохранить издательство 
как национальное достояние

Покончить с варварской блокадой Республики Куба! 
Заявление Президиума Центрального Комитета КПРФ

КПРФ не раз заявляла о решительном осужде-
нии антикубинской санкционной кампании, веду-
щейся властями США уже многие десятилетия. 
Российские коммунисты всегда требовали покон-
чить с этим неприкрытым варварством. Мы пол-
ностью солидарны с усилиями мирового сообще-
ства по избавлению острова Свободы от ярма уду-
шающей блокады. Настаиваем на предоставлении 
Республике Куба всеобъемлющих гарантий страте-
гической безопасности. 

Президиум ЦК КПРФ с удовлетворением отме-
чает активизацию российско-кубинских отноше-
ний на современном этапе. Всесторонний полити-
ческий диалог поддерживается на самом высоком 
уровне. Растут торгово-экономические, политиче-
ские, научные, культурно-гуманитарные связи. 
Создаются условия для вывода двусторонних от-
ношений на новую, более динамичную траекто-
рию развития. 

При этом мы хорошо видим, как препятствуют 
укреплению сотрудничества России и Кубы те ис-
кусственные барьеры, что создаются Вашингтоном 
из целого частокола санкций. Эти незаконные с 
точки зрения международного права действия яв-
ляются крайне антигуманными и вызывают всё 
возрастающую тревогу. 

Цели империалистических санкций ясны: соз-
дать на Кубе острую социально-экономическую 

обстановку, дестабилизировать ситуацию и спро-
воцировать действия, направленные на осуществ-
ление государственного переворота. Таковы за-
мыслы организаторов множества политических 
провокаций по всему миру. Результатом своих 
действий в отношении Кубы они видят смещение 
легитимной народной власти и водворение в стра-
не марионеточного режима в духе диктатуры  
Батисты. 

По вине США их отношения с Кубой продолжали 
деградировать все последние годы. Ликвидирова-
ны отдельные результаты налаживания диалога 
между Гаваной и Вашингтоном, достигнутые в 
2015—2016 годах. Тогда власти США предприняли 
некоторые действия с целью возможного ослабле-
ния блокады. Однако уже в 2017 году администра-
ция Трампа отказалась рассматривать перспекти-
вы нормализации отношений. Санкционные меры 
были вновь решительно ужесточены. 

За последний период Вашингтоном введено в 
действие множество новых антикубинских санк-
ций. В их числе — очередной запрет на заход 
круизных лайнеров США в порты Кубы, сокраще-
ние числа авиарейсов, введение дополнительных 
персональных санкций, блокирование денежных 
переводов. 

В январе 2021 года госдепартамент США вернул 
остров Свободы в список государств, якобы «под-

держивающих терроризм». Ужесточение давления 
на Кубу, связанное с действиями Трампа, не было 
пересмотрено и в период президентского срока 
Байдена. 

На характер политики США на кубинском на-
правлении наглядно указывает и такой факт. В мае 
2024 года Вашингтон исключил Республику Куба из 
списка стран, которые не сотрудничают с ним «в 
полной мере» в борьбе с терроризмом. Госдепар-
тамент декларировал, что считает «более неумест-
ным» нахождение Кубы в одном списке с КНДР, 
Ираном, Сирией и Венесуэлой. Однако налицо 
лишь лукавая попытка продемонстрировать нали-
чие у США объективной позиции и доброй воли. 
Данный пиар-ход выглядит полным издеватель-
ством на фоне сохранения Кубы в списке стран — 
спонсоров терроризма! 

То, что на международной арене Куба деятельно 
сотрудничает в вопросах борьбы с терроризмом — 
общеизвестный факт. Если США действительно го-
товы его признать, то все политические манипуля-
ции на сей счёт должны быть прекращены. Только 
исключение Кубы из списка стран, спонсирующих 
терроризм, равно как и прекращение практики 
санкций, позволит покончить с позорной страни-
цей циничного давления США на остров Свободы. 

Суть политической системы Кубы — социальная 
модель её государства. Именно этот результат ку-

бинской революции её народ отстаивает вопреки 
беспрецедентному шантажу и режиму эмбарго. 
Преодолевая лишения, кубинцы доказывают го-
товность защищать свободу социалистической 
Родины, противостоять внешнему давлению и 
агрессии. 

КПРФ призывает мировое сообщество незамед-
лительно выработать и реализовать конкретные 
меры с целью положить конец варварской блокаде 
Кубы. Действия США против суверенного госу-
дарства прямо препятствуют его развитию, ли-
шают кубинский народ средств к существованию, 
подрывают основы нормальной человеческой 
жизнедеятельности. 

По нашему убеждению, поведение Вашингтона 
является завершённой формой государственного 
терроризма. Согласиться с этим не может ни одно 
суверенное государство, ни одна справедливая по-
литическая сила, ни один порядочный человек. 

От имени миллионов своих сторонников рос-
сийские коммунисты заявляют: «Нет — варварству! 
Нет — блокаде!» 

Требуем незамедлительно прекратить междуна-
родный политический бандитизм! 

Да здравствует свободолюбивая Куба! 
 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Очередной массирован-
ный удар Армии оборо-

ны Израиля (ЦАХАЛ) по ла-
герю беженцев в Рафахе, 
расположенном в южной 
части сектора Газа, а также 
продолжающийся обстрел и 
бомбардировки жилых 
кварталов в других частях 
города спровоцировали но-
вую общемировую волну 
антиизраильских манифе-
стаций, участники которых 
требовали прекратить гено-
цид палестинцев. 

По данным Палестинского 
общества Красного Полуме-
сяца, в ходе последнего 
авианалёта ЦАХАЛ 38 чело-
век погибли, ещё полсотни 
ранены, 14 — пропали без ве-
сти. Среди жертв традицион-
но много женщин и детей, 
хотя Тель-Авив нагло заявил, 
будто целью атаки являлась 
военная инфраструктура ра-
дикалов движения ХАМАС.  

Истребление мирных жи-
телей анклава, происходя-
щее на глазах мирового со-
общества, возмущает десят-
ки тысяч простых людей, 
выходящих на улицы, при-
зывая власти своих стран 
сделать всё возможное, что-
бы остановить бойню в сек-
торе Газа, где девятимесяч-
ная полномасштабная опе-
рация Тель-Авива унесла 
почти 38 тысяч жизней. 

В американском штате 
Массачусетс участники ми-
тинга в поддержку Палести-
ны распылили кроваво-
красную краску на историче-
ское здание Дома сената 
Кембриджского университе-
та. Как заявили протестовав-
шие, вуз активно инвестиру-
ет в оружейные компании, а 
значит финансирует уничто-
жение населения Газы. 

В нидерландском городе 
Бреда активисты размести-
ли тысячи пар обуви на пло-
щади Кастельплейн, чтобы 

привлечь внимание к тому, 
что руками ЦАХАЛ убиты 
тысячи детей. Фотографии с 
мероприятия, сделанные с 
помощью беспилотника в 
тот момент, когда перед со-
бравшимися зачитывались 
имена малышей, погибших 
от израильских бомбёжек, 
облетели весь мир. 

В Берлине пропалестин-
ская демонстрация закон-
чилась ожесточёнными 
столкновениями с полици-
ей и многочисленными аре-
стами манифестантов. По 

данным правоохранитель-
ных органов, солидарность 
с жителями сектора Газа 
выразили почти две тысячи 
человек, маршировавших 
по городу, скандируя анти-
израильские лозунги и раз-
махивая флагами  с  крас-
ным  треугольником, вре-
занным в чёрную, белую и 
зелёную полосы. Одновре-
менно в другой части столи-
цы ФРГ около 100 человек 
проводили митинг в под-
держку еврейского госу-
дарства. 

Единение с палестинским 
народом продемонстриро-
вали футбольные болель-
щики Германии, носившие 
и раздававшие шляпы с 
ломтиками арбуза в цветах 
флага Палестины во время 
групповых матчей Евро-
2024. «Шапки солидарно-
сти» были распределены 
неправительственной груп-
пой перед играми в Гель-
зенкирхене, Дортмунде и 
Штутгарте.   

В Токио, у одной из ожив-
лённейших железнодорож-
ных станций японской сто-
лицы, активисты легли пря-
мо на пешеходную дорожку 
и накрылись флагами Пале-
стины и простынями, ис-
пачканными красной крас-
кой, изображая раненых, 

скончавшихся в больницах 
сектора Газа, где в дефиците 
всё — от медикаментов до 
перевязочных материалов. 
Демонстранты также раз-
вернули транспаранты 
«Введи санкции против Из-
раиля» и «Японский народ 
рядом с палестинским». 

Пропалестинская мани-
фестация состоялась и в 
столице Алжира. Её участ-
ники с плакатами «Не нуж-
но быть мусульманином, 
чтобы встать на защиту Га-
зы. Достаточно просто быть 
человеком» считают, что 
между оккупацией Израи-
лем палестинских террито-
рий и оккупацией Франци-
ей Алжира существует мно-
го параллелей.  

Фото Рейтер. 

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

А сегодня на этом земель-
ном участке под покро-
вительством местных 

властей застройщик уже возвёл 
первый этаж многоквартирного 
дома, рассказали общественни-
ки сетевому изданию «Новости 
Коми». 

Не первый год горожане про-
сят чиновников разбить здесь 
сквер. Было две попытки прове-
дения референдума по этому 
вопросу, проводились публич-
ные слушания. Однако власти 
не идут навстречу людям в их 
простом желании иметь рядом 
со своим жилищем место для 
отдыха. 

Вот только не все в Сактывка-
ре верят, что этой акцией удаст-
ся заставить администрацию 
прислушаться к мнению жите-
лей микрорайона: 

— Пока власть будет решать, 
дом уже будет заселён. Для неё 
деньги решают всё. Депутаты 
должны продвигать волю наро-
да, но почему-то об этом они 

вспоминают лишь в предвы-
борных своих лозунгах, — счи-
тают одни.  

— Они — бессовестные при-
способленцы, так же как и 
остальные деятели, находящие-
ся на руководящих должностях 
в администрациях. На мнение 
народа уже никто не реагирует! 
Власть сама по себе, жители 
республики и города — сами по 
себе. Вот и вся наша реальность! 
— заявляют другие. 

— Ну можно же было город-
ским чиновникам найти вы-
ход? — вопрошают третьи. — 
Выделить другую землю для 
строительства дома, а эту оста-
вить под сквер. Они же так и 
обещали сделать. Вот что зна-
чит данное властью слово! 

Один из организаторов пике-
та Роман Ивасько отметил, что 
протестные акции будут про-
должаться до тех пор, пока го-
рожане не добьются своего. 

Василий КАНЕВ.  
Фото Романа ИВАСЬКО. 

Лишь скверные 
обещания 

В Сыктывкаре жители вышли на акцию протеста, что-
бы отстоять сквер, который ранее планировалось обу-
строить в городском микрорайоне Орбита возле перекрёст-
ка улиц Тентюковская и Петрозаводская. 

9 770233 427776 66042

Алжир

Берлин



2 27 июня 2024 года    l    №66 (31559)

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

И дея и цель проекта — соз-
дать условия как можно 
большему числу юных та-

лантов из разных регионов нашей 
страны для демонстрации своих 
способностей на большой сцене 
перед профессиональным жюри, а 
также создать равные возможности 
детям независимо от социального 
статуса. Что важно, участие в кон-
курсе абсолютно бесплатно. Еже-
годно темы сезона носят патрио-
тический и воспитательный харак-
тер — прошлые годы были посвя-
щены космосу и науке, нашей ве-
ликой истории, спорту, пионерии, 
новым достижениям и победам! В 
этом году участники подготовили 
номера по теме «Семейный аль-
бом», также они могли вдохнов-
ляться нестареющими и всегда ак-
туальными фильмами киностудии 
«Мосфильм». 

Особое внимание выступлениям 
уделили члены жюри, состав кото-
рого говорит сам за себя: 

— Александр Мальцев — режис-
сёр, художник и композитор. Глав-
ный режиссёр театра для детей и 
молодёжи «Мастерская» и предсе-
датель жюри; 

— Гость из Центрального оргко-
митета Диана Лиманская — певи-
ца, актриса театра и кино, лауреат 
международных вокальных кон-
курсов, солистка российских мю-

зиклов, основатель школы оратор-
ского мастерства Ораториум, ре-
жиссёр-постановщик гала-концер-
та «Земли талантов»; 

— Ольга Овечкина — педагог по 
вокалу, певица, член Федерации 
педагогов вокального искусства, 
художественный руководитель 
Студенческого молодёжного цент-
ра ПГУТИ; 

— Эльвира Первова — художе-
ственный руководитель, балетмей-
стер и танцовщица театра танца 
«СКРИМ» — лауреата Всероссий-
ских и Международных конкурсов. 
Доцент кафедры хореографии 
СГИК; 

— Алексей Лескин — первый сек-
ретарь Самарского обкома КПРФ, 
заместитель председателя Самар-
ской губернской думы. 

Конкурс прошёл по трём номи-
нациям: хореография, художе-
ственное чтение и вокал. В каждой 
номинации три возрастные груп-
пы: 7—10 лет, 11—14 лет, 15—17 
лет. 

В этом году на конкурс приехали 
более 190 человек. Не может не ра-
довать и расширение географии 
Самарского межрегионального эта-
па: на конкурс приехали ребята из 
Оренбурга, Ульяновска, республик 
Татарстан и Башкортостан, Курска 
и Волгограда.  

Смотр номеров длился 10 часов! 

Члены жюри внимательно смотре-
ли каждое выступление, не только 
оценивая, но и поддерживая всех 
конкурсантов. В зале царила атмо-
сфера, наполненная радостью и 
волнением. Каждый ребёнок был 
готов показать все свои таланты, 
каждый старался быть лучше дру-
гих и победить. 

После жарких дискуссий жюри 
места распределились следующим 
образом. 

В номинации «Хореография» 
лауреатом I степени стал коллектив 
«Карамельки» (с. Сергиевск, Са-
марская обл.). Лауреатами II степе-
ни стали Народный ансамбль 
эстрадного танца «Акварели»  
(г. Самара), эстрадно-хореографи-
ческий ансамбль «Звёздный 
дождь» (г. Тольятти), Илларионо-
ва Екатерина (с. Сергиевск, Са-
марская обл.). Лауреаты III степени 
— Гриднева Есения (Республика 
Башкортостан), Звонарёв Захар  
(г. Тольятти), образцовый хорео-
графический коллектив «Зазер-
калье» (г. Самара). 

После подведения итогов в но-
минации «Художественное чте-
ние» 1-е место заняли Семёнов 
Марк (г. Тольятти), Тарасова Ана-
стасия (г. Самара) и Тихомирова 
Мария (г. Самара). Ольга Куприя-
нова (г. Самара) и Матвеева Ека-
терина (г. Ульяновск) стали обла-
дателями наград за 2-е место. 
Бронзовые награды получили Глу-
щенко Алиса (г. Самара), Ислам 
Хайдаров и Ассэль Салахова 
(Республика Татарстан). 

Номинация «Вокал» была от-
мечена самым большим предста-
вительством — 59 номеров. Обла-
дателями золотых наград стали 
Шабаева Дарья (г. Самара), Евдо-
кимова Кристина (г. Курск), Со-
больков Арсений (г. Новокуйбы-
шевск), Четверикова Аглая (г. Са-
мара). «Серебро» получили Фёдо-
рова Мария (г. Самара) и Юсубова 
Дарья (г. Ульяновск), а «бронзу» — 
Маджитова Рузанна (г. Новокуй-

бышевск), Корнеев Дмитрий  
(г. Самара), Бакулина Варвара  
(г. Ульяновск) и Гуленко София  
(г. Тольятти). 

В течение всего конкурса для 
участников активно работала фо-
тобудка, где любой желающий мог 
сделать снимок на память. Каждый 
участник получил в подарок блок-
нот, сладкие палочки «Рузик» от 
нашего спонсора, набор мини-безе, 
а также стикеры.  

Оргкомитет «Земли талантов» 
благодарит партнёров и спонсоров 
отборочного тура в городе Самаре, 
которые помогли создать празд-
ничное настроение для юных та-
лантов: фракцию КПРФ в Самар-
ской губернской думе, редакцию 
газеты «Трудовая Самара», постав-
щика продуктов питания «Рузик», 
рекламно-издательский холдинг 
«Абсолют», Детский епархиальный 
образовательный центр, КИНЕЛЬ-

СКИЙ КОМБИНАТ ПРОДУКТОВ 
ПИТАНИЯ «ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ», 
ООО «Геокомплекс», Всероссий-
скую общественную организацию 
«Планета добра», ООО «АПА-Про-
кат», Земский банк. 

После подведения итогов член 
жюри Алексей Лескин поделился 
своими впечатлениями от конкур-
са. Он отметил высокий уровень 
подготовки всех участников и под-
черкнул, что каждый из них до-
стоин уважения и признания: 

— Все выступления были яркими 
и запоминающимися. В них отра-
жались индивидуальность, фанта-
зия и творческий подход каждого 
ребёнка к своему выступлению. Хо-
чу также отметить, что организа-
торы конкурса сделали всё воз-
можное, чтобы создать комфорт-
ные условия для участников, их 
родителей и руководителей. 

Региональный куратор конкурса 
Кристина Неткачева: 

— Конкурсанты получили огром-
ный опыт. Ведь участие в таком 
мероприятии — это не только воз-
можность показать свои таланты, 
но и получить бесценную обратную 
связь от настоящих профессиона-
лов. Также здесь каждый может 
найти друзей, поддержку и пони-
мание. Целых 5 месяцев наш орг-
комитет готовился к этому собы-
тию, тщательно прорабатывая все 
моменты. Мы хотели устроить де-
тям настоящий праздник, и, я счи-
таю, нам это удалось. 

С нетерпением будем ждать вер-
дикта центрального оргкомитета 
«Земли талантов», чтобы узнать, 
кто же из наших юных талантов 
отправится на финал в Москву. 

 
Пресс-служба  

Самарского обкома КПРФ.

ТВОРЧЕСКИЙ КОНКУРС

Н аблюдая, с каким воодушевлением 
«единороссы» докладывали о реали-
зации инициативы президента, пору-

чившего фракции парламентского большин-
ства законодательно её оформить, можно 
было подумать, что все эти годы они только 
того и ждали. Но если вспомнить, сколько 
инициатив оппозиции, пытавшейся восста-
новить справедливость в отношении рабо-
тающих пенсионеров, было отправлено «еди-
нороссами» в мусорную корзину, в «мед-
вежьей» искренности придётся усомниться. 
Только на счету фракции КПРФ пять подоб-
ных законопроектов. 

Но в политике не 
принято каяться и из-
виняться. Это «едино-
россы» усвоили от-
лично. Не чувствуя 
никакой вины перед 
миллионами обо-
бранных российских 
пенсионеров, они пы-
тались так преподать свою ошибку, чтобы 
все поверили: ситуация, мол, обязывала и 
решить проблему раньше было нельзя. За-
одно нашли повод для оправдания повыше-
ния пенсионного возраста: без этого, мол, 
пенсии пришлось бы не повышать, а урезать, 
что, конечно, полная чушь. Ведь Фонд буду-
щих поколений, который впоследствии, 
слившись с Резервным фондом, превратился 
в Фонд национального благосостояния, соз-
давался именно для покрытия дефицита 
бюджета Пенсионного фонда. Но ФНБ пух, а 
пенсионеры затягивали пояса. 

Судя по некоторым признакам, «едино-
россы» «заморозку» индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам никогда и не счита-
ли проблемой. Помнится, глава минфина Ан-
тон Силуанов как-то обмолвился, что возврат 
индексации пенсий работающим пенсионе-
рам, по его мнению, «не совсем справедлив», 
потому что работающие получают зарплату 
и пенсию, и более справедливо помогать не-
работающим пенсионерам. Так что ответ на 
вопрос Олега Смолина: «Почему у правящей 
партии категорическое «нет» сменилось вос-
торженным «да»?» — вряд ли находится в 
моральной плоскости. И это приводит в не-
доумение. Ведь как ни крути, а власть вино-
вата перед пожилыми тружениками.  

Анализируя год назад динамику роста пен-
сий у неработающих и работающих пенсио-
неров, независимый депутат-экономист Ок-
сана Дмитриева отмечала, что за семь лет у 
неработающих пенсия выросла на 72 про-
цента, а у тех, кто продолжил трудиться, — 
на 26 процентов. И этот разрыв постоянно 
увеличивался. Буквально за один, 2022-й, 
год он вырос с 3 тысяч рублей до 5,5 тысячи 
рублей. В среднем работающий пенсионер в 
результате «заморозки» индексации потерял 
с 2016 по 2022 год почти 8887 рублей. Сейчас 
этот показатель ещё выше. 

Депутаты от оппозиции много лет пыта-
лись объяснить правительству и думским 
«единороссам» простую арифметику: отка-
зывая работающим пенсионерам в индекса-
ции пенсий, государство и само терпит убыт-
ки, и граждан лишает законного дохода. Ради 
индексации люди вынуждены соглашаться 
на работу по «серым» схемам. Есть оценки 
специалистов за 2020 год. Пенсионный фонд 
сэкономил тогда на индексации около 400 
миллиардов рублей, но из-за сокращения 
официальной занятости недополучил стра-
ховых взносов на сумму не менее 500 мил-
лиардов рублей, ещё 200 миллиардов рублей 
потеряли два других существовавших в то 
время внебюджетных фонда — ФОМС и Фонд 
соцстраха, а также региональные и местные 
бюджеты из-за перехода пенсионеров в те-
невую занятость.  

И усилия левых депутатов не пропали даром. 
«Медведи» наконец-то научились считать.  

Что же сулит обсуждаемый сегодня Госду-
мой законопроект? С 2025 года для работаю-
щих и неработающих пенсионеров индекса-
ция будет проводиться два раза в год: с  
1 февраля — по уровню инфляции и с 1 апре-
ля — по уровню доходов пенсионного фонда 
в зависимости от количества индивидуаль-
ных пенсионных коэффициентов (последнее 
распространяется только на страховую часть 
пенсии). Кроме того, сохранится ежегодный, 
августовский, перерасчёт пенсий работаю-
щим пенсионерам с учётом заработанных 
ими баллов. Однако и тут «единороссы» по-
шли на хитрость: сумма, набежавшая за весь 
период «заморозки», при индексации не бу-
дет учтена. 

Помимо индексации пенсий пожилым 
труженикам, законопроект закрепляет в 

страховой системе валоризацию пенсий со-
ветским пенсионерам. Валоризация пред-
полагает переоценку пенсионных накопле-
ний. Заработанный до 2002 года пенсион-
ный капитал повышается на 10%. За каждый 
год, проработанный до 1991 года, накиды-
вается ещё 1%. 

Думается, все эти премудрости не столь 
интересны людям, как ответ на один про-
стой вопрос: «На сколько увеличится пенсия 
работающих пенсионеров?» Ни депутаты-
«единороссы», ни присутствовавшие на за-
седании члены правительства долго не хо-

тели называть конкретные цифры, ссылаясь 
на то, что всё будет зависеть от социально-
экономического прогноза, от темпа роста 
фонда оплаты труда, а главное, от трудового 
вклада конкретного пенсионера. В конце 
концов, вице-премьер Татьяна Голикова всё 
же осторожно сообщила: «Мы для себя опре-
деляли, что среднее, подчёркиваю, мини-
мальное увеличение должно составить где-
то 1300 рублей». 

А в целом «смета» законопроекта на бли-
жайшие три года выглядит так: в 2025 году 
на его реализацию потребуется 96,5 милли-
арда рублей, в 2026-м — 177 миллиардов 
рублей и в 2027-м — 260 миллиардов рублей. 
Цифры оказались на порядок ниже тех, что 
ещё год назад назывались представителем 
комитета Госдумы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов, «единоросской» 
Светланой Бессараб. Тогда, по прикидкам 
комитета, возобновление индексации пен-
сий работающим пенсионерам обошлось бы 
государству в сумму 600 млрд — 2,2 трлн 
рублей в первый год, дальше — естественно, 
больше.  

Примечательно, что сейчас никто не стал 
даже задаваться вопросом: «Где взять день-
ги?» — как это обычно бывает при рассмот-
рении законопроектов депутатов из оппози-
ции. Налицо были проблески государствен-
ного мышления. «Сотни тысяч перестанут 
увольняться ежегодно для того, чтобы потом 
восстановиться после индексации пенсии; 
миллион как минимум останется в экономи-
ке опытных квалифицированных наставни-
ков для молодёжи», — трансформация со-
знания Светланы Бессараб происходила пря-
мо на глазах. Не отставал от неё и однопар-
тиец Андрей Исаев: «Данное решение... не 
только восстанавливает социальную спра-
ведливость, но это и экономически эффек-
тивное решение... Мы находимся в ситуации 
кадрового голода и, конечно же, заинтересо-
ваны в том, чтобы люди, которые сейчас 
приближаются к пенсионному возрасту.., на 
работе остались.., оказали поддержку и 
своим предприятиям, и молодым специали-
стам». Правильные слова, да слишком поздно 
сказаны. Сколько за девять лет было потеря-
но ценных кадров! И эти потери невоспол-
нимы. 

Николай Коломейцев, выступая от фрак-
ции КПРФ, не стал долго задерживаться на 
обсуждаемом законопроекте. Заметил толь-
ко, что не стоит ждать поручений президен-
та, когда жизнь сама подсказывает верные 
решения. А сейчас надо идти дальше, сни-
мать другие наболевшие вопросы. Это и ока-
зание поддержки «детям войны», и отыгры-
вание назад пенсионной реформы, и уста-
новление адекватной прогрессии подоход-
ного налога с учётом колоссального разрыва 
между богатыми и бедными (что, к сожале-
нию, в новой шкале отразилось слабо), и 
корректировка налогового законодательства 
по принципу «Не навреди!» (сегодня есть 
опасность, что увеличение налога на при-
быль обескровит обрабатывающий про-
изводственный сектор), и фундаментальные 
изменения кредитно-денежной политики 
Центробанка, который превратился в круп-
нейшего рантье, и национализация природ-
ных ресурсов. За это КПРФ будет продолжать 
бороться. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

 
P.S. 26 июня, когда верстался номер, за-

конопроект о возобновлении индексации 
пенсий работающим пенсионерам был 
принят во втором и третьем чтениях.

Лёд тронулся. 25 июня Госдума одобрила в первом чтении 
(с намерением в ближайшие дни принять окончательно) за-
конопроект о возобновлении «замороженной» с 2016 года 
индексации пенсий работающим пенсионерам.

Как «медведей» 
считать учили 

ДОСТОЙНО ПОДРАЖАНИЯ

«Ф ашистская язва ис-
чезнет с лица зем-
ли в тот день, когда 

будет разбит заговор равно-
душных, когда тысячи людей 
перестанут оказывать под-
держку палачам одним фак-
том своего нейтралитета», — 
писал Бруно Ясенский в зна-
менитом антифашистском ро-
мане «Заговор равнодушных». 
Вот почему руководитель Ка-
невского филиала СКТ «Зна-
ние», первый секретарь Ка-

невского РК КПРФ Андрей Лы-
марь, известный на Кубани ак-
тивной поддержкой Донбасса 
и участников СВО, всегда при-
влекает к гуманитарным ак-
циям своих учеников.  

На этот раз его воспитан-
ники и их родители приняли 
участие в формировании и 
отправке очередного гума-
нитарного груза для бойцов 
отдельного гвардейского 
полка морской пехоты Кас-
пийской флотилии. 

— В состав гуманитарного 
груза вошли маскировочные 
сети, изготовленные священ-
нослужителями и прихожа-
нами из храма Покрова Пре-
святой Богородицы станицы 
Каневской, медикаменты, 
приобретённые за счёт спон-
сорской помощи семьи 
Майер, а также продукты и 
вода, предоставленные ООО 
«Даллакян», сотрудниками 
МУП «Чистая Станица», от-
делом по делам молодёжи 
администрации Каневского 
района, который возглавляет 
Роман Дмитриев. Глава Ка-
невского сельского поселе-
ния Владимир Репин предо-
ставил нам машину, и группа 
добровольцев из станицы 
Каневской отправилась на 
передовую с гуманитарным 
грузом, — рассказал Андрей 

Михайлович. — Автомобилем 
управлял руководитель на-
шего спортивного клуба «Фа-
кел» Дмитрий Дубина, кото-
рый проехал туда и обратно 
почти 1000 километров, за 
что ему отдельная благодар-
ность.  

В боевой обстановке Андрей 
Лымарь передал нашим вои-
нам гуманитарную помощь, 
тёплые слова станичников и 
вручил Знамя Победы, кото-
рое сам получил из рук вете-
рана Великой Отечественной 
войны Виталия Плотникова. 
Бойцы пообещали поднять это 
знамя в день победы военных 
сил РФ над украинским фа-
шизмом.  

 Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

На календаре — лето, но юноши и девушки 
Каневского филиала Северо-Кавказского 
техникума «Знание» продолжают учиться. 
Они постигают один из важнейших жиз-
ненных принципов: не быть равнодушными, 
если твоя Родина в опасности. 

q Коммунист Андрей Лымарь (первый слева) 
передаёт воинам помощь станичников.

Не быть равнодушными

q Учащиеся Каневского филиала СКТ «Знание» во 
время отправки гуманитарного груза бойцам СВО.

«Земля талантов» зажигает звёзды
В Самаре 23 июня состоялся межрегиональный 

этап Всероссийского конкурса детского и юноше-
ского творчества «Земля талантов»

Личные взносы в Фонд под-
держки «Правды» передали че-
рез общественную приёмную, 
Сбербанк и почтовыми перево-
дами в мае 
 

ИЗ МОСКВЫ: 
Лашин А.А., Кошелев С.М., 

Пёрышкин И.Н., Рубайло А.И., 
Серебро И.А., Чуйкина И.А. 

ИЗ МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

От коммунистов Орехово-
Зуевского отделения КПРФ: 
Вдовина Р.С., Джуромский 
В.К., Заслонина В.А., Кулешова 
Н.А., Кулешов В.С.; Лушина 
Л.Ф., Маркеева Е.С. 

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Ермаков Н.А. (п. Прямицы-

но Октябрьского района). 

ИЗ МУРМАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Антропов М.В., Шевченко 
А.М. (г. Мурманск), Савшак 
Е.В. (г. Апатиты). 

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Лапшин В.Ф. (г. Володарск). 
ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ: 

Медведев В.В. (г. Красно-
камск). 

ИЗ РЯЗАНИ: 
Годасс Р.О., Яшина Е.В. 
ИЗ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА: 
Санжаревский А.Н. 

ИЗ САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Подольская В.П. (г. Энгельс). 
ИЗ РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН: 
Самигуллин М.С. (г. Казань). 

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Митин А.К. (г. Челябинск), 

Жарикова Л.П. (г. Озёрск), Су-
ворова Т.Д. (г. Златоуст).  
ИЗ РЕСПУБЛИКИ ЧУВАШИЯ: 

Бусов Ю.А., Вакумов А.Ф., 
Ландышев С.С. (г. Чебоксары). 

НЕ УКАЗАН АДРЕС: 
Барышев Г.Я., Зудин В.В., 

Капитоненко В.Д. 
Наши реквизиты: 

АНО «Редакция газеты 
«Правда», 127137, г. Москва, 
а/я 22, ул. «Правды», д. 24. 
ИНН 7714033766,  
КПП 771401001, 
АО «АЛЬФА-БАНК», г. Москва, 
р/с 40703810502390000131, 
к/с 30101810200000000593, 
БИК 044525593, 
ОГРН 1027739236634.

Спасибо, друзья! 
 

Мне 73 года. Читаю вашу газету очень давно, меня сильно волнует проблема 
социальной несправедливости в стране. И очень хорошо, что «Правда» постоянно 
поднимает эту тему, освещая её в разных аспектах. Советского Союза давно 
нет, а моё поколение с тоской его до сих пор вспоминает. Человек чувствовал 
себя защищённым, а это чувство сегодня мало кто испытывает. Большой 
разрыв в зарплате вызывает особое недоумение. Безголосая певичка, мелькающая 
по телевидению, «зарабатывает» миллионы, а простые люди — учителя, врачи, 
воспитатели детских садов (особенно в регионах) — если и не влачат жалкое су-
ществование, то порой близки к этому. Несправедливость! У меня живут род-
ственники в Иркутской области, в советские годы летал к ним часто, сейчас же 
просто бешеные цены на билеты, не могу себе позволить. В итоге рушатся се-
мейные связи, родственники перестают общаться друг с другом. Разве это хо-
рошо? Получить качественное лечение сегодня — это большая удача, не 
хватает специалистов. Про цены на продукты питания в магазинах я уже 
молчу, все всё видят. Творится безумие, как выжить человеку? Моя мечта — воз-
рождение сильного, социалистического государства. 

Иван Семёнович МАСЛОВ. 
г. Воронеж.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Недавно с такой инициати-
вой выступила группа де-

путатов Государственной думы 
из разных фракций, и прежде 
всего КПРФ.  

Пензенские коммунисты и 
комсомольцы также решили 
поддержать законопроект об 
отмене Единого государствен-
ного экзамена, выйдя на город-
ские улицы с плакатами: «Рос-
сия против ЕГЭ», «КПРФ за от-
мену ЕГЭ», «Поддержим закон 
об отмене ЕГЭ!» и другими. 

В пикетах приняли участие 
первый секретарь Пензенского 
обкома комсомола Григорий 
Сахно, первый секретарь Желез-
нодорожного райкома КПРФ Па-
вел Крыжко и другие представи-
тели левопатриотических сил. 

Как отметил лидер пензен-
ских комсомольцев, Единый го-
сударственный экзамен доказал 
свою несостоятельность и не-
эффективность. 

— ЕГЭ в нашей стране пагуб-
но влияет на психологическое 
и физическое состояние детей 
и подростков. Пора отменять! 
— заявил он. 

Одиночные пикеты привлек-
ли внимание горожан, а также 
полиции. Но обошлось без за-
держаний. 

В эти дни пензенские комсо-
мольцы проводят сбор подпи-
сей горожан в поддержку зако-
нопроекта об отмене Единого 
госэкзамена. 

 
По материалам Leftpenza.ru

Пора отменять 
 

Активисты КПРФ провели в Пензе серию одиночных 
пикетов за отмену Единого государственного экзамена.
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СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

Студенческий сводный отряд Союзного 
государства начнёт работу в Брестской кре-
пости в июле, сообщил на днях журналистам 
первый секретарь ЦК Белорусского республи-
канского союза молодёжи (БРСМ) Александр 
Лукьянов на республиканском открытии 
третьего трудового семестра-2024 на пло-
щади Государственного флага в Минске, пе-
редаёт корреспондент БЕЛТА. 

 

«В год 80-летия освобождения Белоруссии от 
немецко-фашистских захватчиков самой на-
шей главной задачей является успешное за-

вершение первой очереди строительства на террито-
рии Брестской крепости республиканского центра пат-
риотического воспитания молодёжи. Очень много 
найдено артефактов, работает археологическая ко-

миссия. Мы называем эту стройку стройкой будущего, 
— рассказал А. Лукьянов. — Будем стремиться расши-
рять наши традиционные направления. Одна из инте-
ресных инициатив этого года была оглашена на кол-
легии: чтобы на базе Телерадиокомпании «Гродно» 
были трудоустроены бойцы сервисных студотрядов. 
Это будет первый опыт. Если он получится, то мы, ко-
нечно, станем распространять его уже на все области». 

Укрепляется направление медицинских студотря-
дов. «Мы работаем с Казанью, Гомелем, Полоцком — 
продолжаем реализацию проекта «Медикус». Лучшим 
нанимателем в прошлом году был признан МТЗ — 
проект «Тракторостроитель». Этот проект также полу-
чит своё продолжение. Рады, что в году нынешнем 
пролонгировали соглашение с нашими коллегами из 
РФ. 21 июня — дата вручения первой символичной пу-
тёвки студенческого сводного отряда Союзного госу-
дарства. В Брестской крепости он начнёт работу с 

июля. Это тоже хороший символичный шаг», — допол-
нил первый секретарь ЦК БРСМ. 

Студотрядовское движение — ведущее направление 
деятельности Белорусского республиканского союза 
молодёжи. По последним данным, заявки на работу в 
студотрядах различных профилей подали 34205 чело-
век. На сегодняшний день Республиканским штабом 
студенческих отрядов БРСМ заключено 1353 договора 
на 19279 человек. В рамках круглогодичной трудовой 
занятости с января 2024 года в составе 719 отрядов 
трудоустроено 9719 человек. 

В этом трудовом семестре будет реализован ряд 
трудовых проектов. Среди них — молодёжный про-
изводственный трудовой проект «Атлант», республи-
канский межпрофильный трудовой проект «Тракто-
ростроитель» на ОАО «МТЗ», республиканский про-
изводственный трудовой проект «Автозаводец» на 
ОАО «МАЗ», республиканский отраслевой межпро-
фильный трудовой проект «Дорога возможностей» — 
работа проводниками и монтёрами пути на объектах 
Белорусской железной дороги, Всебелорусская моло-
дёжная стройка «Патриотический центр» на базе Коб-
ринского укрепления Брестской крепости, республи-
канский медицинский трудовой проект «Медикус» в 
Полоцке и Новополоцке. 

Фото Сергея ШЕЛЕГИ  
из архива БЕЛТА.

Сводный студотряд  
приступит к работе

Белорусский государст-
венный технологический 
университет, учитывая вы-
сокую заинтересованность 
в развитии беспилотных 
технологий на мировом 
рынке, готов развивать это 
направление, отметил в об-
щении с журналистами рек-
тор вуза Игорь Войтов пе-
ред Международным моло-
дёжным форумом по беспи-
лотным аппаратам, ко- 
торый проходил недавно  
в БГТУ, сообщает БЕЛТА. 

«Заинтересованность в 
развитии этих техно-
логий довольно боль-

шая. Мы видим в перспективе 
весьма большую потребность 
как внутри Союзного государст-
ва, так и на мировом рынке. В 
настоящее время довольно 
много заказов данной техноло-
гии», — сказал И. Войтов. 

По его словам, в БГТУ есть 
компетенции, касающиеся тех-

нологий подготовки различных 
изделий для беспилотной тех-
ники. Работает ряд соответ-
ствующих кафедр. «У нас в уни-
верситете накоплен большой 
опыт по подготовке операторов 
беспилотной техники, решены 
вопросы, связанные с дешиф-
ровкой информации, получае-
мой с бортов беспилотной тех-
ники», — рассказал он. 

Ректор вуза анонсировал от-
крытие в перспективе специ-
альности по подготовке инже-
неров-конструкторов, техноло-
гов по проектированию и тех-
нологиям производства беспи-
лотной техники. Он отметил, 
что это — интересное направ-

ление, специалистов по кото-
рому пока никто в стране не 
готовит. 

Уже позже, на форуме, рек-
тор БГТУ пояснил, что в рамках 
новой специальности плани-
руется предусмотреть различ-
ные профилизации. Сначала 
откроется обучение по про-
ектированию технологий бес-
пилотных летательных аппа-
ратов, затем по проектирова-
нию технологий беспилотной 
наземной техники и далее — 
по проектированию техноло-
гий водной техники. Целью 
введения данной специально-
сти по сетевой технологии с 
другими университетами Бе-

лоруссии и России является 
удовлетворение потребности 
предприятий и организаций в 
квалифицированных специа-
листах в области проектирова-
ния и конструирования. 

Также руководитель вуза со-
общил о заключении на полях 
форума ряда важных соглаше-
ний с белорусскими и россий-
скими компаниями, которые 
предполагают сетевое обуче-
ние по данному направлению. 
Подписаны договоры о созда-
нии филиалов кафедр на от-
дельных предприятиях и со-
вместных лабораториях. «Есте-
ственно, учитывая серьёзный 
интерес и большой рынок для 

развития этих технологий, мы 
готовы работать на этот ры-
нок», — отметил он. 

Говоря непосредственно о 
форуме, ректор заметил, что 
эта тема в настоящее время 
очень востребована. Сфера при-
менения БПЛА очень обширна, 
и, по оценкам экспертов, бес-
пилотная техника будет очень 
серьёзно развиваться. «И когда 
мы объявили о проведении фо-
рума, в нём изъявили желание 
участвовать многие ведущие 
университеты — как белорус-
ские, так и РФ. А вообще в фо-
руме участвовали представите-
ли компаний, организаций 
многих стран», — сказал он.

 «Мы готовы осваивать рынок 
беспилотных технологий»

ЛЮКСЕМБУРГ. Главы МИД 
стран ЕС утвердили перечисле-
ние 1,4 млрд евро прибыли от 
российских замороженных ак-
тивов в Европейский фонд мира, 
откуда они будут потрачены на 
военную помощь Украине. Об 
этом заявил верховный пред-
ставитель евросообщества по 
иностранным делам и политике 
безопасности Жозеп Боррель, 
уточнив, что деньги пойдут на 
боеприпасы, средства ПВО и 
поддержку производства ору-
жия для Киева. 

 
БЕРЛИН. Вхождение Украи-

ны в ЕС стало бы гробом для 
миллиардов евро налогопла-
тельщиков Германии, заявила 
Сара Вагенкнехт, лидер левой 
партии «Союз Сары Вагенкнехт». 
Политик подчеркнула: украин-
ский МРОТ на данный момент 
составляет 1,2 евро в час, что 
объясняет интерес граждан «не-
залежной» к пособиям в ФРГ. По 
её словам, в случае присоедине-
ния у Украины и Германии по-
явится общий рынок труда, что 
невозможно с учётом столь низ-
кого показателя МРОТ в «само-
стийной». 

 
СУСУПЕ. Основателя сайта 

компроматов «Викиликс» Джу-
лиана Ассанжа освободили из 
зала суда на острове Сайпан 
(Северные Марианские острова, 
территория США) после за-
ключения сделки с американ-
ским минюстом, его дело о 
шпионаже официально прекра-
щено. Австралийский журналист 
признал вину в одном пункте 
обвинения — публикации сек-
ретных документов и после суда 
улетел на родину. Комментируя 
внезапную перемену в деле Ас-
санжа, с 2019 года томившегося 
в британской тюрьме в ожида-
нии экстрадиции в США, где ему 
грозило 175 лет тюрьмы, ана-
литики обращают внимание на 
то, что австралиец вышел на во-
лю за сутки до дебатов прези-
дента США Джо Байдена с его 
соперником в борьбе за Белый 
дом Дональдом Трампом. Это 
говорит о продуманной пред-
выборной кампании действую-
щего американского лидера. 

 
ЖЕНЕВА. Более 8 тысяч де-

тей в секторе Газа страдают от 
катастрофического голода. О гу-
манитарной угрозе сообщил ген-
директор ВОЗ Тедрос Гебрейе-
сус, отметивший, что бедствен-
ное положение в анклаве сло-
жилось из-за боевых действий 
Израиля. В итоге международ-
ные организации не могут свое-
временно доставлять в регион 
продовольствие и медикаменты, 
а потому наилучшим лекарством 
в сложившейся ситуации стал 
бы мир в Газе, заявил глава ВОЗ. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫВ ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Руководство постсоветских 
республик, вступивших на 
капиталистический путь 

развития, крайне неохотно 
признаёт существование тру-
довых конфликтов. Оно и по-
нятно, ведь это противоречит 
мифам о «классовом мире» и 
удовлетворённости граждан 
своим существованием, кото-
рые активно сочиняются дема-
гогами всех мастей. Но иногда 
растущее возмущение стано-
вится невозможно скрыть, и то-
гда чиновники дают скупые 
комментарии. Разумеется, все-
ми силами пытаясь приукра-
сить ситуацию. 

Так произошло в Казахстане, 
где недавно прошёл брифинг 
главного государственного ин-
спектора труда Толегена Оспан-
кулова. По его словам, с января 
по май было зарегистрировано 
13 забастовок. Конечно, в реаль-
ности число трудовых конфлик-
тов намного больше. Это можно 
понять в том числе по материа-
лам в «Правде», которая стара-
ется внимательно отслеживать 
рабочую борьбу в республике. 
Однако, даже если опираться на 
лукавую статистику правитель-
ственных структур, очевиден 
рост забастовок. Например, в 
прошлом году за более длитель-
ный промежуток времени — с 
января по июль — власти со-
общали о 12 выступлениях. 

Любопытна и другая инфор-
мация, обнародованная Оспан-
куловым. По его словам, боль-
шая часть конфликтов происхо-
дит на предприятиях нефтега-
зовой, горнометаллургической 
и коммунальной отраслей. Ос-
новные требования бастующих: 
повышение заработной платы 
или её индексация, улучшение 
условий труда, перевод работ-
ников из аутсорсинговых ком-
паний в штат головного пред-
приятия. Не менее важно уточ-
нение чиновника, что все заба-
стовки проходили стихийно, 
из-за чего пять выступлений 
были признаны судами неза-
конными. Это лишний раз до-
казывает репрессивный и дис-
криминационный характер по-
правок, внесённых в Трудовой 
кодекс и закон «О профсоюзах» 
в последние годы. 

Наконец, как признался глав-
ный госинспектор, в стране со-
храняется благоприятная почва 
для новых возмущений. Так, 
число предприятий с различ-
ными «трудовыми рисками» до-
стигло 77. С начала года на 126 
предприятиях была выявлена 
задолженность по зарплате на 
1,5 миллиарда тенге (300 млн 
руб.), на сегодняшний день до 
сих пор не выплачено 683 мил-
лиона тенге (137 млн руб.). 

Скрепя сердце сознавшись в 
существовании серьёзных про-
тиворечий между трудом и ка-

питалом, власть и околовласт-
ные ресурсы тут же начали, что 
называется, наводить тень на 
плетень. Некоторые издания 
принялись утверждать, что про-
тестующие рабочие всего лишь 
пешки в чьих-то грязных руках. 
«Инициаторами протестов явно 
управляли режиссёры, имею-
щие далеко идущие политиче-
ские интересы. Зная это, госу-
дарству, безусловно, следует 
быть внимательнее к разного 
рода забастовочным акциям... 
Потому что именно через них, 
как показала практика, делают-
ся попытки кардинально рас-
качать обстановку, посеять в об-
ществе хаос и в конечном итоге 
повторить печальные сценарии 
трагического января 2022-го», 
— написано в одной из таких 
статей. Ограничиваясь туман-
ными намёками, авторы пуб-
ликаций пытаются дискреди-
тировать сам факт недовольства 
трудящихся условиями жизни 
и труда. 

Конечно, такой подход куда 
выгоднее и безопаснее, чем 
признание глубочайших про-
блем. Например, усиливающе-
гося неравенства. Одновремен-
но с растущим несколько лет 
подряд уровнем бедности стре-
мительными темпами растёт 
число сверхбогатых казахстан-
цев. Только за последние три 
года долларовых миллионеров 
в стране увеличилось с 28 до 58 
тысяч. Суммарное богатство 
шести миллиардеров, по дан-
ным журнала «Форбс», выросло 
за прошлый год на 3,5 милли-
арда долларов — до 25,4 мил-
лиарда. Если же посмотреть на 
список 75 богатейших жителей, 
то их совокупное состояние 
подскочило с 38,4 до 46,6 мил-
лиарда долларов. Это почти  
18 процентов ВВП Казахстана. 

В то же время прожиточный ми-
нимум в республике составляет 
всего 49 тысяч тенге (9,8 тыс. 
руб.). Доходы почти миллиона 
граждан ниже этого уровня. 

 

Чтобы понять причины ро-
ста состояний богачей, до-
статочно посмотреть на 

статистику производственного 
травматизма. Число несчастных 
случаев стабильно растёт не-
сколько лет подряд. По офици-
альным данным, в 2021 году 
травмы на рабочих местах по-
лучили 2,1 тысяча человек, в 
2022-м — 2,5 тысячи, а в про-
шлом году — уже 2,7 тысячи. 
При этом количество смертель-
ных случаев подскочило за по-
следний год сразу на 22 процен-
та. Реальные показатели могут 
быть намного выше. Это при-
знала министр труда и социаль-
ной защиты населения Светлана 
Жакупова. Также, по её словам, 
во вредных условиях труда ра-
ботает треть занятых. Но при-

нимать действенные меры по 
борьбе с этими явлениями 
власть не собирается, поскольку 
эксплуатация и создаёт богат-
ства капиталистов. 

По этой же причине в лето-
пись рабочей борьбы в Казах-
стане вписываются всё новые 
страницы. В конце мая в тече-
ние десяти дней продолжалась 
забастовка работников нефтя-
ной компании «Жалгизтобему-
най» в Мангистауской области. 
Поводом стало отстранение от 
работы двадцати с лишним че-
ловек. Начальство сочло недей-
ствительными их сертификаты 
об обучении по промышленной 
безопасности. Помимо восста-
новления коллег, нефтяники 
потребовали заключения кол-
лективного договора и провер-
ки компании контролирующи-
ми органами. Протестовавшие 
заблокировали въезд на место-
рождение Жалгизтобе и в конце 
концов добились выполнения 
требований. 

Рабочие ещё одного пред-
приятия нефтегазовой сферы 
выступили в первый день лета. 
Коллектив ТОО «Зевс Энерго» 
(на снимке), в чьи задачи вхо-

дит предупреждение и туше-
ние пожаров на предприятиях 
отрасли, требует повышения 
зарплаты, снабжения спец-
одеждой за счёт работодателя, 
соблюдения предусмотренных 
трудовым договором гаран-
тий. В начале года огнеборцы 
уже объявляли забастовку, но 
начальство их так и не услы-
шало. На этот раз работники 
пригрозили полным отказом 
от выполнения служебных обя-
занностей. 

Копится недовольство у со-
трудников столичного аэропор-
та. Недавно они провели ми-
тинг, заявив о невыполненных 
обещаниях руководства под-
нять зарплату и об отсутствии 
нормальных условий труда. На-
чальство в очередной раз обя-
залось изучить вопрос, но люди 
уже не верят пустым посулам. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Шарлатаны  
«классового мира»

Власти Казахстана признали существование про-
блем, приводящих к растущему числу забастовок. 
Однако всерьёз браться за их решение они не соби-
раются, а в ряде СМИ появились материалы о «заго-
ворах» рабочих «с целью посеять хаос».

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Остановка работы врачей 
серьёзно повлияла на 
работу клиник: почти 

все дневные стационары ока-
зались закрыты, а половина за-
планированных хирургических 
операций отменена. Так, на-
пример, в клинике Фрайбурга 
две палаты были закрыты пол-
ностью, а ещё 22 — частично. 
Тем не менее, по словам пред-
ставителя Verdi Бенджамина 
Штайна, во время забастовки 
неотложная помощь оказыва-
лась всем пациентам. 

Цель забастовки — усилить 
давление на работодателя пе-
ред следующим раундом пере-

говоров. Трудовой спор затро-
нул около 30000 сотрудников 
из медперсонала. На данный 
момент это крупнейшие проф-
союзные переговоры с момента 
заключения в 2005 году первого 
независимого коллективного 
договора между сотрудниками 
четырёх университетских кли-
ник и AGU. 

Профсоюзные активисты 
требуют увеличения заработ-
ной платы на 11%, на 500 евро в 
месяц для сотрудников и на 
250 евро для стажёров. Также 
они выступают за снижение на-
грузки на медперсонал, ком-
пенсацию за недоукомплекто-

ванные смены и улучшение ка-
чества обучения сотрудников. 

Ещё одно требование Verdi — 
введение «учёта жизненных 
этапов». Согласно этому требо-
ванию, работодатель ежегодно 
обязан предоставлять каждому 
сотруднику пять дополнитель-
ных выходных дней, которые 
могут использоваться в каче-
стве отпуска или для раннего 
выхода на пенсию. 

Как утверждают в профсою-
зе, предыдущие переговоры 
привели только к неадекватно-
му предложению относительно 
оплаты со стороны работода-
теля: повышению на 4% в 2025 

году и ещё на 3% в 2026 году. 
Более того, работодатель вы-

ступил против забастовки, за-
явив, что не поддержит «агрес-
сивной и в то же время совер-
шенно неоправданной акции». 

В понедельник, 17 июня, пе-
реговоры возобновились, но 
соглашение не было достигну-
то ни по одному пункту требо-
ваний. Якоб Беккер, перего-
ворщик Verdi, сообщил: «Пред-
ложение AGU по будущему па-
кету наших требований не со-
ответствует объёму и содер-
жанию, предложений по регу-
лированию рабочего времени 
вообще нет. Размер социаль-

ного фонда, созданного для 
единовременных выплат за 
аренду жилья, оплаты допол-
нительного обучения сотруд-
ников и их детей, составляет 
16 евро на каждого работаю-
щего в месяц и вызывает толь-
ко разочарование. Насколько 
острой должна стать нехватка 
квалифицированных кадров, 
чтобы работодатели поняли, 
что необходимо кардинально 
изменить условия труда?» 

Напомним, что сегодня в Гер-
мании наблюдается дефицит 
медицинских кадров. Поэтому 
нагрузка на оставшихся работ-
ников сильно возрастает, а ра-
ботодатель не спешит оплатить 
переработки. Между тем в уни-
верситетских клиниках по 
сравнению с другими медицин-
скими организациями самый 
длинный рабочий день и самый 
низкий уровень зарплат вра-
чей. Всё это привело к проте-
стам, которые продолжаются 
уже несколько лет. 

В профсоюзе Verdi считают, 

что «единственный ответ на 
проблему нехватки медперсо-
нала — это улучшение условий 
труда, а облегчение работы и 
больший контроль над рабочим 
временем — это волшебная 
формула, которая вернёт уво-
лившихся сотрудников и при-
влечёт молодых специалистов». 

Следующие переговоры по 
вопросам заработной платы и 
компенсации за неукомплек-
тованные смены пройдут в на-
чале июля. При этом в проф-
союзе «не исключают дальней-
шие предупредительные заба-
стовки». 

Иван ПЛОТНИКОВ.

Немецкие врачи 
протестуют

Сотрудники университетских клиник совместно с 
профсоюзом Verdi объявили о предупредительной трёх-
дневной забастовке в германской федеральной земле 
Баден-Вюртемберг. Акции протеста, в которых при-
няли участие больше 1800 человек, прошли в середине 
июня во Фрайбурге, Гейдельберге, Тюбингене и Ульме. 
Причиной стал провал очередного раунда переговоров 
Verdi с Ассоциацией работодателей университетских 
клиник Баден-Вюртемберга (AGU).

Шотландская национальная партия 
(SNP) начнёт переговоры с Лондоном о 
проведении ещё одного референдума о 
независимости, если получит большин-
ство мест в местном парламенте на ра-
нее анонсированных британским премь-
ером Риши Сунаком парламентских вы-
борах в Великобритании 4 июля. Об этом 
заявил премьер-министр Шотландии 
Джон Суинни, уточнивший одновременно, 
что в случае получения независимости 
его страна вернётся в состав Евросоюза. 

Суинни, который также является лидером 
правящей SNP, подчеркнул на презента-
ции предвыборной программы партии в 

Эдинбурге: «В случае получения нашим прави-
тельством большинства мест начнём перего-
воры с британским кабинетом министров, что-
бы реализовать волю шотландского народа». 
Говоря о расстановке сил в шотландском пар-
ламенте, он отметил, что в законодательном 
органе в Эдинбурге уже есть большинство сил, 
стремящихся к независимости. При этом Су-
инни добавил: лучший способ добиться неза-
висимости Шотландии — это референдум, и 
единственным препятствием для его проведе-
ния является то, что британское правительство 
жёстко отвергает его. 

По словам шотландского премьера, общена-
циональные парламентские выборы в июле соз-
дадут возможность для шотландских избирате-
лей оказать ещё большее давление в пользу не-
зависимости страны кельтов, и способ добиться 

этого заключается в том, чтобы SNP вновь завое-
вала большинство мест от Шотландии в британ-
ской палате общин. 

Напомним, что Шотландия имела 59 мест в 
нижней палате британского парламента, состоя-
щей из 650 членов. В Палате общин, которая 
была распущена после назначения выборов, 43 
из 59 мест занимали члены Шотландской нацио-
нальной партии. 

Джон Суинни особо подчеркнул, что если Шот-
ландия обретёт независимость, то она вернётся в 
Европейский союз как независимое государство. 
Эта цель также включена в предвыборную про-
грамму SNP в качестве отдельной главы. Став 
членом ЕС, независимая Шотландия сможет 
вновь обеспечить свободу передвижения, посе-
ления, работы и учёбы в любой стране Евросоюза. 
В программе подчёркивается: Шотландия также 
сможет свободно принимать работников из ЕС, 
что позволит обеспечить рост многих секторов 
её экономики. 

Уточним, что ранее, в сентябре 2014 года, в 
стране уже был проведён референдум о незави-
симости Шотландии. На нём противники отде-
ления одержали победу, набрав 55% голосов. Од-
нако затем на референдуме о членстве Велико-
британии в ЕС, состоявшемся в 2016 году, 62% 
шотландцев проголосовали за то, чтобы остаться 
в Евросоюзе. С тех пор SNP регулярно заявляла о 
необходимости проведения нового референдума 
о независимости, поскольку Лондон вынудил 
Шотландию покинуть ЕС, несмотря на её чётко 
заявленное намерение остаться в объединённой 
Европе. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

В Шотландии вновь 
думают о независимости 

Во время пятидневной яр-
марки китайские издате-
ли представили ряд дет-

ских книжек с картинками и 
литературных произведений, 
доступных для экспорта автор-
ских прав и публикации на дру-
гих языках. 

Официальные данные пока-
зывают, что детские книги 
представляют собой крупней-
ший сегмент книжного рознич-
ного рынка КНР, на долю кото-
рого приходится около 27 проц. 
от объёма рынка. 

Одной из важных тем на яр-
марке стало сотрудничество 

между китайскими издателями 
и зарубежными учреждениями 
в области производства и пуб-
ликации детских книг. 

Главный редактор издатель-

ства «Цзели» Бай Бин отметил, 
что цель импорта и перевода 
выдающихся произведений со-
временной российской детской 
литературы состоит в том, что-
бы они послужили примером 
для китайских произведений 
для юного поколения. 

Впервые проведённая в 1986 
году Пекинская международная 
книжная ярмарка входит в чис-
ло крупнейших в мире. В на-
стоящее время она стала одной 
из ключевых в Китае междуна-
родных книжных ярмарок и 
площадок для торговли автор-
скими правами.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Детские книги 
заняли первое место 

 
На 30-й Пекинской международной книжной ярмарке, ко-

торая завершилась на днях, было заключено в общей сложно-
сти 1426 соглашений и заявлений о намерениях в отношении 
экспорта авторских прав на книги, при этом детские книги 
заняли первое место по количеству экспортных сделок.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Р ождённые самой жизнью 
очерки Валентина Овечки-
на, стодвадцатилетний 

юбилей со дня рождения которо-
го приходится на 22 июня теку-
щего года, станут событием ско-
рее даже не литературным, а 
большой общественной значи-
мости, причём не только для 
РСФСР, но, без преувеличения, и 
для всего Союза ССР. «Районные 
будни», успешно выдержавшие 
«соперничество» со многими 
крупными творениями совет-
ской прозы, вызовут широкие, 
бурные, принципиально звучав-
шие в народе дискуссии и споры. 
Их повсеместно станут обсуж-
дать на многочисленных чита-
тельских конференциях и на 
производственных собраниях в 
МТС и колхозах. Будут они ста-
виться и в повестку дня собраний 
первичных партийных органи-
заций и пленумов райкомов пар-
тии. И всюду обсуждение очер-
ков Овечкина превратится в 
принципиальный партийный 
разговор о насущных проблемах 
колхозной жизни и задачах по 
дальнейшему развитию сельско-
го хозяйства страны. 

«Районные будни» наряду с 
рассказом Михаила Шолохова 
«Судьба человека» и второй кни-
гой «Поднятой целины» станут 
одной из наиболее приметных 
вех своеобразного литературного 
рубежа, возникшего между со-
ветской литературой послевоен-
ного десятилетия и новым эта-
пом в её развитии, отобразив-
шим в том числе и колхозно-де-
ревенскую тему. 

Самое крупное своё произве-
дение, состоящее из пяти как бы 
самостоятельных очерков, свя-
занных общностью темы и дей-
ствующих лиц, Овечкин, обла-
давший опытом заведующего из-
бой-читальней, партийца-«рай-
комщика», газетчика, организа-
тора и председателя коммуны, 
писал более четырёх лет и пуб-
ликовал отдельными частями в 
«Правде» и журнале «Новый 
мир». И именно в «Районных 
буднях», отличавшихся прежде 
всего пафосом партийного под-
хода к действительности, удиви-
тельный талант писателя про-
явится тогда в полную силу. При-
чём очерки этого прославленно-
го цикла станут этапными не 
столько даже для самого Овеч-
кина, сколько для всей советской 
литературы о колхозной деревне. 
С них-то по большому счёту и 
начнётся уникальное движение 
писателей-деревенщиков, вы-
двинувшее в последующие годы 
ряд самобытных прозаиков и 
публицистов. На «Районных буд-
нях» предстояло им в то непро-
стое время учиться. Благодаря 
примеру стойкого влияния очер-
ков Валентина Владимировича 
на массовое сознание они и ста-
нут настойчиво внедряться в по-
вседневную деревенскую жизнь, 
писать о ней. 

«Я лично обязан В. Овечкину, 
— признавался в 1955 году Сергей 
Залыгин, — самым большим, чем 
может быть обязан писатель пи-
сателю. Мне думается, что я не 
написал бы многое из того, что у 
меня написано, не будь его очер-
ков… В. Овечкин имеет целый 
ряд последователей; я думаю, что 
среди очень активной и много-
численной группы очеркистов, 
преимущественно молодых, пи-
шущих сейчас о деревне, много 
людей, дороги которым помог от-
крыть В. Овечкин». 

 

Д а, Овечкину предстояло 
пробить брешь, сдерживав-
шую накопившиеся в об-

щественном сознании представ-
ления (во многом поверхност-
ные, грешившие субъективными 
оценками) о проблемах деревни 
и методах их решения. Посему и 
станет он тем первопроходцем, 

за которым со своими правдивы-
ми деревенскими очерками и 
рассказами выдвинутся Влади-
мир Тендряков, Сергей Антонов, 
Анатолий Калинин, Гавриил 
Троепольский, Леонид Иванов, 
Ефим Дорош, Сергей Воронин, 
Фёдор Абрамов, эстонец Юхан 
Смуул. Им так же, как и Овечки-
ну, посчастливится прочувство-
вать своё место в писательском 
строю и лицезреть общественную 
значимость писательского слова, 
активно работавшего на совет-
скую деревню, на рост её лич-
ностного потенциала. 

«Литература, — был убеждён 
Овечкин, — не щекотание пяток, 
отдыхающих после сытного обе-
да. Литература — это вмешатель-
ство в жизнь. Это рычаг, продви-
гающий жизнь вперёд». Свое-
образными «жизненными рыча-
гами» являлись и произведения 
писателя, в первую очередь его 
не растерявшие актуальности 
«Районные будни». Потому-то и 
по прошествии семи десятилетий 
со времени появления очерков 
Овечкина в свет вновь следует 
подчеркнуть, причём с позиций 
дня сегодняшнего, что именно в 
них с наибольшей для своего вре-
мени полнотой проявилось кров-
ное, главное качество, отличав-
шее советскую литературу. Каче-
ство, а может, не исключено, жи-
вотворящая послеоктябрьская 
традиция, базировавшаяся на 
партийности литературы. Это 
стало фундаментом осознанной 
социальной направленности на-
шей литературы, нацеленной на 
непосредственное вмешатель-
ство в жизнь и скорую обще-
ственную реакцию. 

Очерки Овечкина вносили в 
советскую литературу не только 
новые конфликты, характеры, но 
и заметно обогащали, углубляли 
принципы социального анализа. 
Весьма произвольному толкова-
нию взаимосвязи человека и об-
стоятельств, проявлявшемуся 
наиболее заметно в некоторых 
послевоенных произведениях о 
деревне, а вместе с тем и поэти-
зации волевого начала, утвер-
ждению всевластья личности, 
способной, как по мановению 
волшебного жезла, одними лишь 
своими усилиями и добрыми на-
мерениями устранять послед-
ствия войны, Овечкин противо-
поставит трезвые исследования 
реальной практики. Он сделает 
это в очерковой форме пове-
ствования, нацеленной на опе-
ративное изучение сложнейших 
общественных проблем и их чёт-
кое, выпуклое обозначение. От-
того-то в написанных им очер-
ках вопросы о воле руководителя 
и последствиях его деятельно-
сти, государственном и личном, 
долге и свободе поведения, пла-
не и реальном положении дел, 
решительности и нравственно-
сти поступков приобретут воис-
тину общегосударственное 
звучание. В их донесении до 
массового читателя Овечкин по-
дойдёт в постановке общей для 
того времени идеи. И заключа-
лась она в необходимости соз-
дания таких общественных усло-
вий, которые бы содействовали 
наиболее полному раскрытию 
всех творческих возможностей 
личности и коллектива. 

Волюнтаризм (порядком ныне 
подзабытый, но вовсе не изжив-
ший себя и в сегодняшней нашей 
жизни) решительно отвергался 
Овечкиным не только по сообра-
жениям нравственности, но и как 
явление социально вредное, го-
сударственно опасное, веролом-
но искажавшее природу совет-
ского общественно-политическо-
го строя, уродовавшее человече-
ские характеры. Писатель про-
зорливо увидит в волюнтаризме 
опасность для социального про-
гресса. Исследуя психологию, ха-
рактеры, поведение как след-

ствие определённых обстоя-
тельств, Овечкин фигурой секре-
таря райкома партии Мартынова, 
общей мыслью своих произведе-
ний наметит и реальные меры 
по преодолению явлений, тормо-
зивших развитие общества. 

«Районные будни», написан-
ные в районном городке Льгове 
Курской области на местном ма-
териале, но сознательно лишён-
ные при этом «точного адреса», 
Овечкин начнёт с разговора меж-
ду вторым секретарём райкома 
Петром Мартыновым и Демья-
ном Опёнкиным — председате-
лем передового, самого богатого 
в районе колхоза «Власть Сове-
тов». Разговора непростого, вы-
светившего сонм насущных зло-
бодневных проблем, требовав-
ших своего оперативного разре-
шения, причём, подчеркнём, не 
в пределах одного отдельно взя-
того сельского района, а в мас-
штабах практически всей страны. 
В которых, естественно, конкрет-
ный адрес был совсем неважен, 
так как в силу типизации показа 
общей для советской деревни 
проблематики Овечкин сумеет 
расширить не одни лишь грани-
цы жанра, а создать талантливую 
очерковую летопись жизни тех 
лет. Она показана не на фоне 
мелких бытовых столкновений, а 
по-крупному, при превалирова-
нии насущных проблем колхоз-
ной деревни. 

Мартынова, неплохо знавшего 
реальное положение дел в хо-
зяйствах района, в связи с этим 
волновал вопрос о необходимо-
сти выработки действенных мер 
реагирования. Он искренне за-
ботился о подготовке по-настоя-
щему небесполезных инструк-
ций, чтобы, знакомясь с ними, 
люди не смеялись впредь над 
беспомощными и грозными рай-
комовскими телефонограммами, 
на которые так падок был пре-
бывавший в отпуске первый сек-
ретарь райкома Борзов, высту-
павший полным антиподом 
Мартынова. С ним-то, а также с 
секретарём райкома Медведе-
вым и секретарём обкома Мас-
лениковым, Овечкин и свяжет 
основные пороки в руководстве 
сельским хозяйством страны. Те 
самые пороки, которые были 
первопричиной серьёзных про-
блем, благодаря писателю кар-
динально обозначенных в обще-
ственной повестке дня. 

Между прочим, далеко не все 
крупные партийные руководите-
ли поняли тогда конфликт Мар-
тынова и Борзова. Известен слу-
чай, повествующий о том, что 
Овечкина приглашали на беседу 
руководители Курской области, 
напрямую задававшие ему во-
прос: «Почему первый секретарь 
райкома партии по своему уров-
ню развития ниже второго?» 
Овечкин же, по воспоминаниям 
очевидцев, не сдавался, возражал 
сдержанно, но твёрдо, независи-
мо, аргументированно, по-пар-
тийному… А уж коли по-партий-
ному, тогда становится вполне 
понятен и настрой самого Овеч-
кина, выразившийся в тех злобо-
дневных вопросах, о которых не-
лишне поразмышлять и нам. 

Почему существуют маломощ-
ные колхозы и есть отстающие 
районы? Отчего много недостат-
ков в сельском хозяйстве страны? 
Кто тормозит развитие деревни? 
Почему?.. Отчего?.. По какой 
причине?.. Из-за самой суще-
ственной, на взгляд писателя, за-
ключавшейся в порочном, отвра-
тительном стиле и недостойных 
методах местного руководства. 
Посему, кстати, Овечкин и избе-
рёт основным местом действия в 
очерках райком партии, а глав-
ными действующими лицами 
определит секретарей райкома. 

Равнодушные эти партийные 
руководители, коммунисты не по 
убеждениям и чувствам, а по 

строгому следованию в фарвате-
ре официальной политики госу-
дарства и, что ли, по инерции 
станут с подачи Овечкина пер-
сонажами нарицательными. 
Каждый из них считал себя, в за-
висимости от должности, или 
«хозяином» района, или «хозяи-
ном» области. 

«Я, бывало, не сплю — весь 
район не спит! Государству нуж-
ны на руководящих постах энер-
гичные работники!.. Теперь тут 
чего хочешь наговорят про ме-
ня. Одного только не скажут: что 
я размазнёй был. Умел держать 
район в страхе божьем!..» Вот 
так рассуждал о себе и своей ру-
ководящей деятельности Бор-
зов. Он и после освобождения 
от должности первого секретаря 
за «грубый зажим критики» не 
осознал пагубности своего по-
ведения, не разобрался в истин-
ных причинах, послуживших ос-
нованием для принятия такого 
решения. 

«Не потерплю!» — вторил ему 
секретарь обкома Маслеников. 
Так и «не терпели» борзовы и 
маслениковы смелых, принци-
пиальных, инициативных людей, 
а приближали к себе подхалимов 
и карьеристов, ограниченных, 
подобострастных, беспринцип-
ных исполнителей. Те же, прежде 
чем зайти в кабинет к «хозяину», 
осведомлялись в приёмной, в ка-
ком тот настроении… В таком 
замкнутом, но хорошо им знако-
мом пространстве жилось куда 
как проще, «надёжней», без лиш-
них потрясений, переживаний и 
угрызений совести. Да и где ей 
взяться, этой абстрактной и мало 
пригодной в мещанском быту со-
вести? Тем более что такие люди 
всегда умели и умеют искусно 
маскироваться, выдавать себя 
за подвижников, государствен-
ников, патриотов. Полнейшее 
равнодушие и канцелярское от-
ношение к делу они прикры-
вают «заботой» об интересах го-
сударства, администрирование 
и самодурство — «заботой» об 
интересах народа, честолюбие 
и карьеризм — ложной делови-
тостью. 

«Борьба с такими цепко ухва-
тившимися за власть тщеслав-
ными и хамоватыми имитатора-
ми, — убеждал многомиллион-
ную читательскую аудиторию 
Овечкин, — дело нелёгкое, но 
крайне важное и жизненно не-
обходимое. Она потребует дли-
тельного времени, мобилизации 
всех здоровых сил, во главе ко-
торых должны находиться на-
стоящие коммунисты». И писа-
тель отчётливо представлял пер-
спективы этой борьбы. Видел он 
и то, что борзовы и маслениковы 
в пределах своих возможностей 
и полномочий окажутся бессиль-
ными подавить народную ини-
циативу. Постоянно на местах 
наблюдая за ростом сознатель-
ности деревенского актива, 
Овечкин радовался и тому, что с 
прожжёнными демагогами ре-
шительно продолжали бороться 
убеждённые партийцы Марты-
нов, Долгушин, Опёнкин, Руден-
ко, всецело поддерживаемые 
простыми колхозниками. 

Предусмотреть, однако, исход 
той борьбы Валентин Владими-
рович не сумел. При всей своей 
прозорливости и способности 
распознавать самые тяжёлые не-
дуги советской общественно-по-
литической системы предста-
вить себе шабаш разнузданной 
антисоветчины конца 1980-х — 
начала 1990-х годов писатель не 
смог бы и в самом страшном сне. 
И о предательстве в самых верх-
них эшелонах КПСС Овечкин, ко-
нечно же, не задумывался. Писа-
тель-практик, знавший силу пе-
чатного слова, он обращал свой 
взор на фигуры более призем-
лённые, наполнявшие тогдаш-
нюю повседневную жизнь. Тем 
более что под впечатлением от 
его собственных произведений 
многие партийные и хозяйствен-
ные руководители менялись в 
лучшую сторону. Негативные яв-
ления изживались, зазнайство, 
гонор, завышенные самооценки, 
нетерпимость к критике ими ре-
шительно отстранялись. Ленин-
ские нормы партийной жизни 
неизменно, чего и добивался пи-
сатель, брали верх. 

 

В торой очерк «Районных 
будней» — «На переднем 
крае» — был напечатан 

«Правдой» в июле 1953 года. В 
нём Мартынов, выступавший уже 
в роли преемника Борзова, при-
ходит к очень важным заключе-
ниям, между прочим, не расте-
рявшим своего всеохватного, глу-
бинного значения и в наши дни. 

«Конечно, нельзя рассчитывать 
лишь на совесть, — напряжённо 
размышлял Мартынов. — Надо 
систему оплаты труда перестраи-
вать. Как перестраивать? Поду-
мать надо. Неужели нельзя найти 
такие формы — чем выше уро-
жай, тем больше все получат по 
трудодням?.. Надо написать в об-
ком. Не любят у нас в обкоме 
тревожных писем. Скажут: рас-
терялся молодой секретарь, дру-
гие работали при тех же поряд-

ках, а ему, вишь, подавай какие-
то реорганизации. <…> 

Иногда мы так уж подробно 
расписываем в своих инструк-
циях и резолюциях: когда сеять, 
как сеять, как убирать, точно 
боимся, что колхозники без на-
ших указаний не смогут и лошадь 
правильно в телегу запрячь. Буд-
то не с хлеборобами имеем дело. 
Себя тратим на мелочи и разум-
ную инициативу людей сковыва-
ем. Если не верим в способности 
председателя колхоза или дирек-
тора МТС — не нужно держать 
таких. Сельское хозяйство требу-
ет гибкости, смелости, находчи-
вости. Здесь, как в бою, прихо-
дится прямо на поле принимать 
решения. Год на год не похож. 
Заранее, из кабинетов, всего не 
предусмотришь. <…> 

У нас не так, как в промыш-
ленности: закончен рабочий 
день, и можно итоги подвести, 
продукция налицо. Хлебороб це-
лый год работает, пока сможет 
свою продукцию показать. В де-
ревне цыплят по осени считают. 
И надо бы не торопиться объ-
являть нам выговоры за «нару-
шения». Терпеливее надо отно-
ситься к таким «нарушениям», 
когда люди хотят сделать лучше, 
чем предписано». 

Задумываясь над этими вопро-
сами, отчётливо понимая при 
сём ведущую роль колхозных 
масс, Мартынов вплотную по-
дойдёт и к осмыслению такого 
крайне негативного явления, как 
формализм. Позже, в третьем 
очерке «В том же районе», он вы-
скажется и о формализме в пар-
тийной работе: «Показная актив-
ность! Собрание проведено, вы-
ступления были, протокол напи-
сан — форма соблюдена. В чём в 
чём, но уж в партийной работе 
формализм совершенно невыно-
сим! С нас берут пример и ком-
сомольцы и пионеры. Форма-
лизм бюрократизму — родной 
брат. А у Ленина в одном письме 
сказано: если кто нас погубит, то 
именно бюрократизм. Этого-то 
мы, конечно, не допустим. Но 
Ленин предупредил нас, какая 
это серьёзная опасность!..» 

Формализм в партийной рабо-
те недопустим! И категоричность 
такой оценки у Овечкина не вы-
зывала и толики сомнения. Но 
важно в этой связи обратиться и 
к вопросу о самой партийной ра-
боте, существо которой писатель 
прекрасно знал, придав ему осо-
бое значение. 

«Партийная работа имеет ту 
главную особенность, что её не 
назовёшь ни профессией, ни спе-
циальностью. Это выборная ра-
бота», — напомнит Овечкин чи-
тателям в самостоятельном очер-
ке «Об инициативе и талантах», 
написанном в 1955 году и впер-
вые напечатанном в январском 
номере журнала «Новый мир» за 
1956 год. 

«Партийная работа не специ-
альность, — продолжает далее 
писатель, — и секретарь может 
не быть агрономом или инжене-
ром, но ему приходится руково-
дить и агрономами, и инженера-
ми, и врачами, и учителями, и 
литераторами, и художниками, и 
рабочими, и колхозниками». 

«Работа с кадрами, воспитание 
людей — главная задача партий-
ных работников, — констатирует 
затем Овечкин, — потому что 
партия существует и работает не 
ради самой себя, а ради жизни 
всего народа. <…> 

Очень нужны нам металл, хлеб, 
уголь, машины, строительные 
материалы. Мы должны стать са-
мой богатой страной в мире, и 
чем скорее, тем лучше. Что бы 
мы ни делали, всё сводится к это-
му — к могучему укреплению 
экономики нашего государства. 
Но решение всех хозяйственных 
задач — в человеке, в кадрах. 
Главный материал, с которым 
имеет дело партийный работник, 
— это человеческий материал. 
Для него это, если уж переводить 
на производственный язык, и ма-
териал, из которого он строит, и 
инструмент, которым строит. Ко-
му что: художнику любоваться 
своей картиной, конструктору — 
своей новой машиной, а партий-
ному работнику — людьми. И в 
общем, партийный работник «не 
в убытке». Двойная радость: и за 
плоды трудового творчества на-
ших людей, и за самих людей. 

И тот партийный руководи-
тель, который отдаёт всю страсть 
души этому делу, который лю-
бовно растит вокруг себя талан-
ты, растит их на больших ответ-
ственных делах, где есть простор 
для умной и смелой мысли, рас-
тит терпеливо, не избивая за не-
вольные ошибки, взыскивая за 
них с отеческой строгой добро-
желательностью, настойчиво и 
мудро направляя эти таланты на 
верный путь, который именно в 
этом, в лепке человеческих душ и 
характеров, находит своё «про-
фессиональное» наслаждение ра-
ботой, — тот руководитель сам 
являет собой благородный и 
светлый, очень нужный в нашей 
жизни большой талант». 

Без малого семьдесят лет про-
шло с тех пор, как эти слова стали 

знакомы советским читателям, с 
нескрываемым интересом, жадно 
вчитывавшимся в произведения 
писателя. С тех пор много воды 
утекло и поменялась сама жизнь, 
но разве совсем уж неприменимы 
они и к нашим сегодняшним 
условиям? Неужели нынешние 
партийные работники разучи-
лись замечать и распознавать 
людей, выявлять среди них тех, 
кому дороги наши идеи и кто го-
тов за них побороться? Вопросы 
эти вовсе не отвлечённые и дале-
ко не праздные. 

 

П еречитывая вновь «Район-
ные будни» и другие про-
изведения Овечкина, 

нельзя не выстраивать параллель 
от тех реалий к современности, 
при всех очевидных различиях, 
присутствовавших в нашей жиз-
ни тогда и существующих сейчас. 
Связующая нить, корневая си-
стема здесь просматривается в 
другом, а именно в облике, в ду-
ховно-нравственном существе 
партийного работника. Партий-
ного секретаря не по должности 
как таковой, а по убеждениям, 
жизненному призванию, совест-
ливости. По духу, и предпочти-
тельно такому, какой мы наблю-
даем у нестареющего овечкин-
ского Мартынова, человека силь-
ного, волевого, принципиально-
го, беспокойного, но не суетли-
вого, презиравшего равнодушие, 
стремившегося слушать и слы-
шать людей, вникать в их трево-
ги и чаяния… 

Мартынов потому и восприни-
мается нами живо, опять-таки с 
позиций дня сегодняшнего, что 
Овечкин ёмко и неброско совме-
стил в нём всё то природное ес-
тество и мыслительную глубину, 
которые жизненно необходимы 
партийным вожакам, подлинным 
лидерам коммунистов. Вожакам, 
подчеркнём, а не горлопанам и 
приспособленцам, мнящим себя 
народными заступниками. И для 
того чтобы более панорамно 
представить широту личности 
Мартынова, обязательно следует 
обратиться и к его больничному 
дневнику, встречающемуся нам 
на страницах самого крупного 
очерка «Трудная весна». В нём 
мысли и предложения главного 
героя об изменении существо-
вавшей тогда системы хлебоза-
готовок, о задачах по совершен-
ствованию агротехники, о пер-
спективах дальнейшего развития 
школьного образования, о не-
обходимых мерах по улучшению 
работы руководящего аппарата. 

Вот, к примеру, одна из корот-
ких мыслей, не растерявшая и 
сегодня своей актуальности: 
«Жизнь человека — целый роман, 
а мы иногда пытаемся втиснуть 
её в несколько строчек решения 
об этом человеке, в докладную 
записку». И далее: «Хвалим чело-
века: «Напористый товарищ! 
Энергичный!» Только по этим ка-
чествам иногда и судим о чело-
веке: «Годится! Силён! Потянет!» 
А куда потянет? Разве при Нико-
лае Втором не было энергичных 
чиновников?» 

А вот мысль Мартынова о кол-
легиальном авторитете партий-
ных органов: «Некоторые това-
рищи полагают, что высокий ав-
торитет того учреждения, где они 
работают (райком, обком), воз-
местит их собственное невеже-
ство, нежелание думать». 

Ну и напоследок мне пред-
ставляется важным привести 
суждение Мартынова о возраст-
ном составе партийных кадров: 
«А между прочим, это очень 
серьёзный вопрос — о возраст-
ном составе наших кадров! На 
моих глазах секретари райкомов 
стареют. Сейчас средний возраст 
секретарей райкомов по нашей 
области, вероятно, так где-то 
между сорока и пятьюдесятью, 
ближе, пожалуй, к пятидесяти. 
Мне тридцать семь, и как по-
смотрю на своих коллег — я чуть 
ли не самый молодой. А через 
две пятилетки средний возраст 
секретарей райкомов будет — 
под шестьдесят? А потом под 
семьдесят? <…> А как было в 
гражданскую войну, в начале со-
ветской власти, в первые годы 
коллективизации? Аркадий Гай-
дар в семнадцать лет был коман-
диром полка! Щорс в двадцать 
четыре года командовал диви-
зией! Двадцати-двадцатипяти-
летние парни заворачивали в 
ревкомах, организовывали кол-
хозы. Нет, что-то неладно у нас 
сейчас с воспитанием молодёжи 
и с отношением к ней». 

Тут же подчеркну, что данная 
проблема присутствует и в КПРФ. 
Но следует отдать должное руко-
водству партии и за планомер-
ную работу в этом вопросе. За-
метно омолодилось руководство 
региональных партийных отде-
лений, омолаживаются кадры и 
на местах. Процесс сей, что самое 
главное, не стоит на месте. 

Конечно, не одни только «Рай-
онные будни», при их, если так 
можно выразиться, цементи-
рующем значении представляют 
сегодня неподдельный интерес. 
Творческое наследие Овечкина 
значительно шире, ведь был-то 

он талантом не яркой вспышки. 
Да и широкую литературную из-
вестность Валентин Владимиро-
вич приобрёл далеко не сразу. И 
пришла она к нему с повестью 
«С фронтовым приветом», кото-
рую он закончил летом 1944 го-
да и которая впервые была 
опубликована в пятом и шестом 
номерах журнала «Октябрь» за 
1945 год. 

Одним из первых читателей 
рукописи этой повести был Пётр 
Павленко. И она ему понрави-
лась, в результате чего он реко-
мендовал её для прочтения Алек-
сандру Фадееву. Несмотря на за-
нятость, связанную с работой над 
своей бессмертной «Молодой 
гвардией», Фадеев «прочитал ру-
копись залпом» и тут же подго-
товил отзыв для издательства 
«Советский писатель»: «Прекрас-
ная повесть, написанная челове-
ком, прекрасно знающим колхоз-
ную жизнь, болеющим душой за 
судьбу родной земли и верящим 
в её прекрасную судьбу». 

Главное же в том, что Овечкин 
почувствовал поворот в настрое-
нии людей, произошедший в пе-
реломное время войны, позво-
ливший им массово задумывать-
ся о будущем. Этот знаменатель-
ный процесс, по ходу которого 
отметалось всё плохое и утвер-
ждалось хорошее, писатель и от-
разит в своей повести. Потому-
то довоенная жизнь и не станет 
рассматриваться в ней как иде-
ал, но как определённый крите-
рий, позволявший лучше судить 
о том, что было и что должно 
быть. При сём персонажи пове-
сти не столько восхищались до-
стигнутым, сколько думали о 
том, что ещё не сделано и что 
предстоит сделать или испра-
вить. Не случайно в финале по-
вести главный герой и себе и 
окружающим заявляет: «Хочешь 
жить — броском вперёд!» 

Слова эти, заключающие в себе 
смысл повести, смело можно ста-
вить эпиграфом не только к по-
вести «С фронтовым приветом», 
но и ко всему творчеству Овеч-
кина, в том числе и драматурги-
ческому. Именно так — «броском 
вперёд» — движутся по жизни ге-
рои писателя, и, разумеется, Ва-
лентин Владимирович был не-
примирим к тем, кто мешал на-
стоящим творцам и строителям 
делать этот «бросок». 

Непросто было идти по жизни 
этому принципиальному, с обо-
стрённым чувством справедли-
вости человеку. Не достигнув в 
жанре драматургии тех успехов, 
которые выпали ранее на долю 
его прозаических произведений, 
последние годы своей жизни 
Овечкин проведёт в Ташкенте, 
где за рабочим столом 27 января 
1968 года и уйдёт в вечность. На 
узбекской земле он восторженно 
примется за написание повести 
о знаменитом корейском колхозе 
«Политотдел», располагавшемся 
в Ташкентской области. Удиви-
тельное хозяйство, которое дол-
гие годы возглавлял Герой Со-
циалистического Труда Хван Ман 
Гым, произведёт на него столь 
сильное впечатление, что отзыв 
его будет категоричным: «Луч-
шего колхоза и лучшего предсе-
дателя я в своей жизни не видел. 
Далеко не в каждом рабочем по-
сёлке или городе найдёшь такой 
материальный уровень, культуру 
быта и производства, такую 
жизнь, как в этом колхозе». 

Работал в те годы Овечкин и 
над автобиографической книгой 
«Невыдуманные очерки», но и 
она осталась незавершённой. 
Так сложилось, что самым круп-
ным и значимым его творением 
стали «Районные будни», про-
изведение огромной духовной, 
воспитательной силы, во мно-
гом предопределившее после-
дующее развитие всей совет-
ской деревенской прозы, на-
правления, особняком выделяв-
шегося в нашей многонацио-
нальной литературе. 

Много-много лет назад Гав-
риил Троепольский вспоминал 
о том, как осенним вечером 
1952 года он раскрыл журнал 
«Новый мир» и стал знакомить-
ся с «Районными буднями» 
Овечкина. «…Всё осветилось дру-
гим светом. Казалось, и лампёш-
ка-моргушка загорелась ярче… 
Внутри задрожало. Это было что-
то незнакомое и неудержимое… 
Да, Валентин Овечкин в той хате 
поднял меня за шиворот, поста-
вил на ноги и сказал: «Иди! Ты — 
человек!» Все последующие пят-
надцать лет вместе с другими, 
услышавшими голос… Овечкина, 
я старался идти в ногу с ним». 

Человек… Человек-творец! Че-
ловек, способный изменять жизнь 
к лучшему… Вот те мерила, кото-
рые были в основе творчества Ва-
лентина Овечкина, творчества 
всегда живого, духоподъёмного, 
оптимистичного, требующего 
своего нового прочтения. Обра-
титесь же к нему, поразмышляйте 
вместе с писателем-коммуни-
стом, «философом от сохи», чело-
веком страстным, любившим 
жизнь, людей и Отечество… 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

«Броском вперёд!»
«Меня в колхоз послал писатель 

Валентин Овечкин, — вспоминал 
председатель колхоза имени Ленина, 
не одно десятилетие гремевшего в 
Смоленской области, Герой Социали-
стического Труда Сергей Бизунов. — 
Работал я тогда заместителем 
председателя райисполкома. Получил 
«Правду», читаю очерки Овечкина — 
берут за душу. Думаю, надо ехать в 
деревню, поднимать сельское хозяй-
ство своими руками. Поехал…» Точ-
нее сказать, поехали, — десятки, 
сотни таких по-настоящему нерав-
нодушных к судьбе родной земли ак-
тивистов, вдохновившихся очерками 
писателя, в первой половине 1950-х 
годов просто-напросто помчались 
поднимать отстававшие колхозы, 
где смело брали на себя ответствен-
ность за порученное дело, самоот-
верженно трудились, добивались вну-
шительных результатов, профессио-
нально росли, набирались практиче-
ского опыта, становились видными 
организаторами сельскохозяйствен-
ного производства.
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